

## ¿A dónde va el Perú?

Las últimas informaciones cablegráficas nos han puesto al corriente de todas las incidencias ocurridas, hasta que el Perú, de modo insinuado, cortó sus relaciones con Chile. Hemos tratado de inquirir el porqué de conducta tan inusual de parte del Perú, en artículos que con el mismo título de éste venimos publicando, y si no hemos acertado, creemos no estar muy distantes de la verdad.

Quizá la hipótesis que sentamos en nuestro artículo anterior, esto es, que el Perú quiere precipitar los acontecimientos a fin de liquidar sus enredos internacionales, sea la que más pronto nos lleve al esclarecimiento de política tan obscura y tan ruidosa con las prácticas establecidas por el Derecho de Gentes.

Pero de ser así, ¿a nada práctico, ¿a nada honroso y equitativo puede arribar el Perú, que a más de perder en el concepto de las demás naciones, se pone en situación de que Chile le deje una vez por todas, la política franca y de acercamiento, y con el derecho que da la victoria, trace en definitiva la frontera que más le convenga.

Y tanto más de esperarse es esta actitud, cuanto que hay ejemplos recientes que le autorizan a proceder de esa manera. ¿Ignora acaso el Perú lo que no hace más de un año resolvió el Austria? La Bosnia y la Hercegovina entraron a

formar parte integrante de su territorio. Inútiles fueron las protestas de quienes creían conculcado su derecho: Austria estimó oportuno dar ese paso y las demás naciones de Europa acataron esa resolución, ya que tanto años ese país venía ejerciendo dominio en esas regiones.

A más de este antecedente que el Perú ha debido y debe tener muy en cuenta, hay para nosotros quinquillosos y poco leales vecinos la circunstancia agravantísima de haber el Vaticano—accediendo a la petición de Chile—separado la jurisdicción eclesiástica de las provincias de Tacna y Arica de la diócesis de Arequipa.

Puede, pues, asegurarse sin ambages que ningún vínculo liga ya al Perú con las que un rasgo de sentimentalismo hizo llamar "provincias cautivas".

Como no tendría nada de particular que Chile, y llamanamente, se anexase "las cautivas", ya que el Perú se niega a cumplir el Tratado de Ancón, se nos ocurre también a nosotros, decir como el Plenipotenciario peruano, señor Cornejo, en su alegato respecto del Oriente: "Esas provincias son tuyas, pues ven a quitártelas". Eso sí que serán los hijos de la Estrella Solitaria, los vencedores del '79, quienes hagan a los hijos del Rimac ese llamadito.

¿Es eso lo que quiere el Perú? ¿Allá va el Perú?

## Notas

Ya hemos dicho repetidas veces, tal vez hemos machacado demasiado, que hay que cortar de raíz las corruptelas, pero una de las principales de ciertos individuos que imponen su voluntad soberana en la plaza del mercado con el alza terrible del precio de los víveres, sin causa alguna que justifique una barbaridad tan escandalosa.

El pueblo padece de necesidad, los vendedores hacen su agosto, y no hay día que no recibamos muchas quejas de que estimulamos a las autoridades a preocuparse de la suerte de los proletarios, porque si hemos de entrar en algunos detalles diremos que es inaudito que un nuevo vago cinco centavos, que la libra de maíz cuesta siete y medio centavos, que la de maicillo de chacabuco sesenta centavos. ¿Cómo se puede mantener así un obrero que acaso no llega a ganar en todo un día de rudo trabajar cuatro reales? ¿No es verdad que la desesperación puede ser principio de otras mayores desdichas que la de sentirse agujoneado por el hambre?

No es cierto que muchos se verían inclinados a proveer de recursos, valiéndose de medios licitos y contenidos por las leyes del honor?

¿Cómo, pues, no preocuparse de un asunto que bien merece la preferencia? Y luego, qué razón, qué calamidad, qué flagelo ha encarecido los víveres? Ninguno, ni es el abuso tolerado por las autoridades, ni el ningún freno a la codicia de los que quieren enriquecerse aun cuando recojan en metálico las lágrimas, las angustias y, no pocas veces, el honor de las familias.

Por mucho que se ha insinuado no sabemos si alguna de las autoridades se ha preocupado de formar un proyecto, de reglamento de construcciones, que consulte las seguridades de los trabajadores, que casi siempre son víctimas de la poca prolijidad con que se procede en las obras en construcción. No ha mucho que lamentamos la muerte de una pobre mujer y la mutilación de un infeliz ciego por parte de numerosa prole. Verdad que se ha iniciado un sumario, pero al fin y a la postre se comprobará el hecho como fortuito, mientras tanto lo

único que quedará en limpio es haber deplorado dos desgracias.

Por seguridad de los obreros y de los mismos propietarios, desearíamos que ya sea la Municipalidad o la Intendencia General de Policía formase un reglamento de construcciones, por lo menos por imitación de lo que se hace en otras partes.

La vida de los asociados debe estar asegurada de todos modos y cuanto por esto se haga merecerá nuestro apoyo, como nuestro aplauso se lo dimos a quienes se interesaron por la conveniente instalación de corrientes eléctricas.

## NOTICIAS DE GUAYAQUIL

Marzo 24.—EL TIEMPO sale en defensa de Colombia atacada por un diario local que dijo que esta Nación no ha tenido la idea de dar al Ecuador el protocolo Pedemonte-Mosquera; protesta por estas inculpaciones que hace a nuestra hermana del Norte y aconseja a ese diario que se deje de injerencias y tenga más sentido común al tratarse de asuntos internacionales.

—La nota pasada por el Encargado de Negocios del Perú en Chile, manifiesta que abandona la Capital Chilena por orden de su gobierno y protesta por la expulsión de los Sacerdotes Peruanos.

—El Canciller Edwards contestó la nota de ayer; hoy publicase por los diarios chilenos la nota pasada al cuerpo diplomático en Santiago, manifestando terminantemente los hechos y antecedentes que han motivado la expulsión de esos sacerdotes.

—La manifestación de anoche en Santiago fue inmensa; vivaron a Chile y al Presidente Montt.

—Un peruano que decía llamarse J. de Intrigo fue destituido de la Oficina de Investi-

gaciones donde estaba empleado y servía de espía, y dos peruanos fueron dados de baja de la artillería.

—Hallóse el cadáver del joven Nicolás Clemente Romero cerca de Chongón con un balazo bajo la barba; presúmese se trate de un suicidio.

—"El Tiempo" continúa la publicación de las noticias sobre rompimiento de relaciones entre Chile y el Perú.

—Para Tacna enviará Chile cinco mil hombres para evitar cualquier agresión del Perú.

—El Encargado de Negocios de Chile salió de Lima. La expectación es grande, y esta noche habrá una gran manifestación en favor de Chile para demostrar al Cónsul que el pueblo ecuatoriano está con ellos; para la manifestación ha circulado con profusión una hoja editada en los talleres de "El Tiempo" convocando al pueblo todo, para una reunión en la plaza Rocafuerte y promete ser imponente y guardarse mucho orden.

Los jóvenes que fueron a "El Tiempo" a pedir la impresión de las convocatorias son de la mejor sociedad guayaquileña.

Todos se preguntan qué cara pondría el Ministro Leguía Martínez al ver la contestación del Intendente sobre la prisión de los peruanos que han sido enjuiciados criminalmente por haber cometido en la cárcel el delito de bigamia.

## Rumores?

Bien se nos acordaba desde que vio a la palabra "El Correo del Guayas" que había de salirnos con una andanada propia de visionarios, y que alarmar a los pueblos. Según ese periódico, y sin dar crédito a lo que es mismo asegura, se dice que circula el rumor de un próximo golpe de estado, como si esta especie de hoyo no estuviese destituida de fundamento, una vez que el verdadero partido liberal ha combatido con denuedo a los que en épocas pasadas dieron un escándalo semejante, lo que digna Veintemilla, por ejemplo, quienes fueron los que, derrocaron el poder, quienes acabaron un catichico en defensa del sistema republicano, y ahora, bien conocidos estos antecedentes, que nos digan si don Miguel Valverde, autor de esta calumniosa formación, no trata con reto de crear nuevas dificultades al Gobierno, cuya atención está consagrada a salvar al Ecuador de un conflicto internacional.

Y si creyó calumniosa la especie mencionada por que dar cabida en sus columnas a lo que pretenda ciertos malos hijos de la patria, en el afán de prestigiar el nombre del señor General B. Alfaro y ensombrecer sus mejores glorias, atribuyéndole una intencionalidad que jamás la ha tenido? Si no se quiere entrar de alguna manera la acción administrativa del Gobierno, no vemos como don Miguel, quien debe tener presente más que cualquier otro la diferencia entre Veintemilla y el General Alfaro, se haga eco de un rumor que el mismo lo juzga calumnioso.

En la hora actual nadie piensa en otra cosa que en la defensa de la patria, nadie se preocupa de otros asuntos que de los vitales y supremos de la Nación, y sólo la labor de sana defensa para lanzar una pluma en sentido liberal-radical ecuatoriano en la persona de su Ilustre Jefe, cuya vida ha estado consagrada desde sus primeros años a buscar el triunfo del derecho, a la defensa de las libertades públicas y a la dignidad y honor nacionales. Al ver que se hace una sublección con ella, no podrá el progreso, el engrandecimiento del Ecuador. Ambición es esta que ennoblec más su personalidad y si de esto se le hace acuosidad cuando el triunfo de haberle encontrado don Miguel y sus aliados.

Si la ambición del General Alfaro, que no ha sido defendido por los medios infamantes, el Ecuador habría quedado estacionario al borde del abismo, sin la ambición del Jefe nato del partido liberal ecuatoriano, todavía la República hubiese sido entre nosotros algo menos que un mito.

Quede tranquilo don Miguel; el señor General Alfaro que ha regido los pueblos del Ecuador por voluntad soberana de éstos, no dará el escándalo que prevé en la Constitución se infringirá.

## DOCUMENTO EXTRAVIADO

Se ofrece una gratificación a la persona que entregue en la Administración de este Diario el pagaré que por la suma de un mil doscientos cincuenta sures otorgó el doctor Juan Ignacio Gálvez, al señor Vicente Paz Ayora, el 30 de Diciembre de 1906, a un año de plazo, y sobre cuyo importe el citado doctor Gálvez ha hecho un abono de ciento cincuenta sures. Guayaquil, Marzo 10 de 1910 60—y 6 m.

## Hallazgo importante

Sin comentarios publicamos la escuadra que se ha servido dirigirnos el Sr. Escribano Luis Paredes R., y en cuanto se nos faciliten los documentos en cuestión los haremos conocer de nuestros lectores y también de los que pretenden que todas esas regiones de Jaen y Manas les pertenecen.

Bela aquí: "Señor Director de EL TIEMPO.—Pte.—Por ser de tan vital interés y relacionado esencialmente con las actuales circunstancias, y con el justo orgullo de cooperar al bien de mi Patria, tengo el honor de participar a Ud. el hallazgo ya toisismo y de alta significación nacional que acabo de hacer en el archivo de la Escribanía de mi cargo; hallazgo que consiste en muchos documentos, títulos de dominio, nombramientos, etc. etc., del año de 1752, correspondientes a la Real Audiencia de Quito, todos los cuales comprueban, una vez por todas y hasta la evidencia, que los territorios de Jaen de Bracamoros y de Manas, han estado bajo la jurisdicción política, civil y militar de la dicha Real Audiencia de Quito".

Con sentimientos de consideración y estima, soy del señor Director, afmo. y S. S.

LUIS PAREDES R.

## Noticias sensacionales

Calumniosa especie de un diario de Guayaquil.—El escudo de la Legación chilena en Lima.—Slemme, imponente manifestación de los guayaquileños.—Veinte mil ciudadanos recorren las principales calles viviendo al Ecuador, Chile y Colombia.—Discursos patrióticos.—Vivas a El Ecuadoriano y a EL TIEMPO.—El Cónsul de Chile.—Movimiento en Portoviejo, Guaranda y Riobamba.—Actitud de sus moradores.—Las exaltaciones en Santiago.

Guayaquil, marzo 25.—EL TIEMPO de hoy editorialmente refuta a el "Correo del Guayas" que asegura que el Gobierno" trata de dar un golpe de estado como lo hizo Veintemilla en 1882, cosa que no se ha pensado y que propagan esas noticias, solamente los malos hijos del Ecuador.

—Continuase publicando la relación de las noticias de Chile y del Perú.

—El escudo de la Legación Chilena en Lima fue retirado; el representante Pérez Canto embarcó ayer en el Callao, de regreso a Chile.

—Como anunció ayer, la manifestación en favor de Chile, fue espléndida, la banda de artillería iba a la cabeza de los manifestantes.

En la Plaza Rocafuerte el señor Rafael Polo Roca, pronunció un elocuente discurso. Frente al Consulado, el doctor Alberto Guerrero Martínez, pronunció un discurso ofreciendo la manifestación, y el señor Cónsul agradeció en términos galantes y patrióticos dicha reunión. El desfile presidían el pabellón del Ecuador, de Chile y de Colombia.

Diez y ocho mil concurrentes atronaban al aire con vivas a esas naciones.

Al pasar por el frente de los edificios de EL TIEMPO y "El Ecuadoriano" lanzaronles vivas; el señor General Montero y el señor Intendente Fuga, montados a caballo con sus ayudantes, cuidaron el orden, que no se alteró en lo menor.

—El Brasil no interviendría en asuntos de Chile y el Perú.

—Los Cruceros *Chacabuco* y *Blanco* escollarán a los transportes que conduzcan tropas chilenas para Arica.

Riobamba, marzo 24.—Señor director de EL TIEMPO.—Quito.—Con motivo de haberse tenido conocimiento de la ruptura de las relaciones diplomáticas entre Chile y Perú, se reunieron anoche un número considerable de hijos del Chimborazo é hicieron una manifestación de simpatía a favor de Chile, resultando imponente la manifestación.

El número de ciudadanos que tomaron parte en el meeting se calcula en cinco mil ciudadanos.

Se ha dirigido un telegrama al señor Ministro Chileno don Víctor Eastman manifestando que los hijos del Chimborazo ofrecen ir a ofrendar su vida por la patria de O' Higgins.—Corre pansal.

Portoviejo, marzo 25.—Señor director de EL TIEMPO.—Quito.—Anteojos se efectuó una manifestación en favor de Chile. El pueblo remido con la banda de música que guarda esta plaza recorrió la población en número de 4.000; dando vivas a Chile y el Ecuador, hasta las 11 de la noche. Probablemente hoy volverán a reunirse los manifestantes con el objeto de secundar la manifestación.—Corresponsal.

Guaranda.—Señor director de EL TIEMPO.—Quito.—Reunido el pueblo en gran comicio efectuó una manifestación de simpatía al noble pueblo chileno, á quien la artera diplomacia peruana ha puesto en el caso de prepararse a un conflicto que le haga palpar su superioridad.—Corresponsal.

## Que pretendiera?

Por más que quisiésemos conservar la serenidad debida, para tratar de asuntos tan graves como los que hoy mantenían preocupados a muchos pueblos de América, sentimos grande indignación al sorprendernos cada día con nuevas y absurdas y ridículas pretensiones de parte de la nación hermana, que, no contento, con haber establecido en las cancillerías el espionaje más prolijo, tiene escudado a el todo mundo con su política artera y el quebrantamiento frecuente de su fe pública, consagrada en documentos cuyos cláusulas, al ser suscritos, siempre las ha burlado.

A Chile pretende un asalto, quiere dar largas a una cuestión de suyo ya resuelta, y acaba de romper, sin muchos pretextos, sus relaciones internacionales. Con el Ecuador, el Perú no sabemos cuántas pretensiones tiene, tanto que es muy dudosa de la seriedad de sus hombres, ya que de otra manera no nos explicamos, su

# El progreso en el papel esencial no admite competencia

conducta por mucho que hilemos delgado.

Con Colombia, la hija predilecta de Bolívar, también quiere entrar en mayores conflictos, pues acaba de permitir la circulación de un mapa, en el cual se le señalan límites tan estrechos que nada que no sea un loco podría sostenerlos.

Queremos nosotros buscar las razones de estos proceder en los hombres públicos del Perú, pero no damos con otra que la desmedida ambición de enanchar su territorio, nulidad con los conceptos de las naciones del lazo del mundo, todo trance tener camorra, creyendo erróneamente en la debilidad de éstas ó en su preponderancia que es tal, por lo visto.

La situación, pues, en que se ha colocado la República del Perú á más de diez años y angustiosa, le ha acarreado la anarquía de todos los órdenes, y le ha hecho caer en un gran atolondro del cual le será difícil salir airosa. La paz es el ideal de todos los hombres de bien, la guerra un medio eficaz pero de terribles consecuencias, aún para los que de ella salen con la mejor parte. Si el Perú arreglase con Chile, sus cuestiones pendientes en el terreno de los derechos, sus pasadas y sus futuras, en su patria, respetase sus tratados, la paz sería un lazo de unión; si con Colombia terminase sus diferencias, nada tendría que temer en el futuro. Pero en caso contrario, si los peruanos han de ir a perder salir adelante con sus deudas, bueno es que sepan que el derecho que se pretende violar se robustece con el derecho de las naciones que tanto Chile, como Colombia y el Ecuador, están resueltos, después de tratar todos los medios que la civilización prescribe, á hacerse respetar en cualquier otro terreno, sin que sea difícil que vuelvan á recoger nuevos laureles los vencedores del 79, y á coronarse con nueva gloria los escuadrones que lucharon y vencieron en desigual batalla en las pampas de Ayacucho, en cuyo mismo campo se firmó el tratado que el Perú no ha respetado nunca.

## Despedida de la Baquedano

Paná 16 de marzo de 1910.  
—Señor director de EL TIEMPO.—Quito.—A los miembros de la Redacción y Administración de EL TIEMPO enviamos nuestros efusivos adjios.—Comandante Acevedo".

A los marinos chilenos les agradecemos su ordinal visita y les deseamos un viaje de instrucción sin contratiempo ninguno".

## El Ecuador

(Unión Ibero-Americana)

### [Conclusión]

El puerto principal de la nación es Guayaquil, situado en el río Guayas, la más extensa de las vías fluviales sudamericanas que desembocan en el Pacífico. En un año entraron en aquel puerto 185 vapores con más de 350000 toneladas, de las cuales 96 eran inglesas, 33 alemanas, 52 chilenas y 5 francesas; la ciudad se está modernizando rápidamente en todos sentidos y en la actualidad se está construyendo un nuevo sistema de abastecimiento de agua y de alcantarillado, de manera que cuando el canal está abierto Guayaquil será una ciudad tan sana como es posible: con los métodos científicos actuales. También se está construyendo un mercado modelo con todos los adelantos modernos y estrictos de la higiene. El Gobierno ha nombrado una Comisión sanitaria, cuyo Presidente es un Oficial del Servicio de Sanidad Pública y Hospitales de Marina de los Estados Unidos; así, pues, la higiene de la ciudad estará administrada en armonía con la del Panamá, Guayaquil cuenta con un buen servicio de alumbrado eléctrico, y hay un proyecto no sólo para desarrollar mayor cantidad de fuerza motriz de la salta de agua situada sobre el monte á 50 millas de distancia de la ciudad. Su población es de unos 80 000 habitantes, y según todos los indicios pronto llegará á 100 000.

El gran factor de la expansión industrial del Ecuador es el ferrocarril de Guayaquil á Quito, recientemente inaugurado; su extensión es de 290 millas, que se recorren en quince horas. La capital está situada á una elevación de 9 350 pies, en una región de primavera perpetua. Ha sido el suelo dorado de muchas Administraciones el unir las dos ciudades por medio de un ferrocarril, idea que sólo ha sido la infatigable actividad del Presidente Alfaro pudo realizar.

Está estudiándose un proyecto para la construcción de una línea que lleve hasta el Amazonas, cerca de la frontera brasileña; este ferrocarril abrirá una vastísima región productora de gomas que actualmente no tiene salida por el Pacífico.

Otra línea importante es la que se está construyendo desde Huigra, en esta

dición del ferrocarril de Guayaquil y Quito, hasta Cuenca, á 90 millas de distancia al Sur, ciudad que por su tamaño es la tercera de la República. Esta línea constituirá uno de los grandes ejes del ferrocarril Panamericano.

Una vez que la de Quito á Barran haya sido terminada, el Ecuador habrá contribuido con su parte á la construcción de la gran vía, férrea de Nueva York á Buenos Aires.

Una tercera parte de la producción total de cacao en el mundo es procedente del Ecuador, cantidad que aumenta constantemente, porque este producto es uno de los pocos cuya producción es apenas suficiente para hacer frente al consumo, en tanto que el suelo del Ecuador parece especialmente adecuado para el cultivo de la planta. Se calcula que en las valles de la zona de Guayaquil hay unos 5 000 hectáreas con 61 millones de árboles de cacao.

Aquel es un país verdaderamente propicio, en todos los respectos, para el inmigrante. Las mesetas y los bosques de las altiplanicias ofrecen magníficas oportunidades para su desarrollo y explotación. Desgraciadamente, las condiciones de la República han sido poco conocidas en este país para fomentar el debido estudio de ellas. Esta es una de las razones principales por las que el Gobierno celebrará en el verano de 1909 una Exposición nacional en Quito, conmemorando al propio tiempo el centenario del primer viaje de Independencia en la América del Sur, que se dió en dicha capital el 10 de agosto de 1809. La Exposición comprenderá las obras de arte y los trabajos científicos de autores nacionales, los productos de la agricultura y de la industria del país, divididos en secciones de Instrucción Pública y Bellas Artes; de Bellas Letras y Literatura, de Agricultura, de Industrias, de Minería y Pesquería, y de Fomento. Fama, Minas, Arqueología y objetos históricos. Para aquella época el viaje de Nueva Orleans á Quito podrá efectuarse en doce días, y en verdad uno de los más pintorescos con el atractivo adicional que para el viajero ofrece la proverbial hospitalidad de los ecuatorianos.

TERMINADA la manifestación, el señor Tanco, sumamente emocionado, me dijo: "No sé, al sabremos jamás los colombianos pagarles debidamente la actitud asumida por ustedes y por su Gobierno. Voy á darle algo que quisiera les pueda servir."

Fuimos en seguida obsequiados con una copa de champaña, entre mil comentarios y frases del más puro patriotismo, y al salir me ofreció el señor Alfredo Flores Casamayo, Fernán García Droust, Arceles Zambrano, y otros ecuatorianos, el Ministro colombiano me entregó el Tratado Pedemonte-Mosquera, diciéndome: "me lo devuelva mañana."

Y, fui en seguida con el precioso documento á casa de nuestro Ministro, el señor Augusto Aguirre Aparicio, lo copié inmediatamente y lo remití al señor Gobierno, copia que debió haber llegado á Quito, en la primera quincena de Diciembre de 1903.

Hasta aquí los hechos.

Vamos á las reflexiones.

Cual fue la primera copia del Tratado Pedemonte-Mosquera que llegó á poder de nuestro Gobierno para que la utilizara, en bien del país, en esos momentos que con tanto ardor se discutía la cuestión límites?

¿No fuera yo un traidor á la Patria al teniendo un documento de la importancia de ese Tratado lo hubiere guardado años ha, exponiendo así la causa nacional, por ignorancia, egoísmo, ó mala fe?

¿No merecería yo el dolo que de la historia ha recibido el conde don Julián, en los momentos solemnemente de la Patria, al necesitar para su triunfo un documento, lo vendiera, abusando de la necesidad de él para exigir mayor precio?

¿No fuera yo un traidor de lesa patria y un criminal contra mi Gobierno, si de su agente en el exterior para velar por los intereses patrios, ocultase un documento relacionado con mi país?

No he discutido, pues, la primera posesión del Tratado Pedemonte-Mosquera, discuto la primacía en haberlo obtenido y entregado á nuestro Gobierno para la defensa nacional, sin interés alguno en condiciones preteritas.

¿Que si el señor Francisco X. Aguirre jugó ofreció á un amigo copia de algunas partes de la Memoria Secreta, no hay lugar á duda, pero, se copió el Tratado Pedemonte-Mosquera, ó sólo las observaciones que de él se hacían, para interesar al Gobierno en la adquisición?

Discusión, amarga y larga, para algo no es que nos hemos amparado en estos días y que termino hoy reservándome terciar en mejor ocasión.

F. Talbot.

PARA CURAR UN RESFRÍO EN UN DÍA todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO-QUININA (Paritinas). Los botiquines de viajeros el dinero el día de viaje. La firma de E. W. GROVE se halla en cada caja.

PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

## Historiando

Después de la documentación y los razonamientos expuestos en mi artículo anterior y en el publicado por la Redacción de EL TIEMPO, creí que la discusión sobre el descubrimiento del Tratado Pedemonte-Mosquera habría concluido y que todo quedaba explicado en su manera clara, terminante é incontestable.

Sin embargo, sigue la discusión, y para terminarla de una vez, bueno será historiando de nuevo los sucesos y hacer algunas reflexiones.

Herida Colombia de la desmembración de Panamá, el Gobierno y el pueblo ecuatorianos acompañaron á la nación hermana con sus simpatías y al ser autorizada la salida de la colonia ecuatoriana residente en Lima, secundando esa actitud del Gobierno de Quito, se reunió para deliberar sobre la forma como haría ostensible esa manifestación, e día jueves, 19 de Noviembre de 1903.

Como promotor de esa junta, fui comisionado para poner en conocimiento del Ministro de Colombia los asertos tomados en ella y pedir que señalara día y hora para recibir el saludo de los miembros de la colonia. El Ministro colombiano, Excelentísimo señor Luis Tanco Argües, señaló el día sábado 21, para recibirnos, y en efecto, ese día, á las 2.30 p. m., nos presentamos en los salones de la Legación y le dirigí el siguiente discurso:

"Señor Ministro

"Los hijos de Bolívar, los ciudadanos del sur de la Gran Colombia, los descendientes de los que dieron por primera vez el grito de independencia en la América española, impuestos de los sucesos desarrollados en Panamá, venimos á manifestar nuestros sentimientos en la República de Colombia, y decirlos que, al unsono del de vuestros compatriotas, late todo corazón ecuatoriano, poseído de justa y patriótica indignación.

"Con la voz de independencia del latido que hoy el ruido de las cadenas de una esclavitud que nos amonesta, y el eco de las proclamas de los mártires de O'nejo hasta el borrascoso Magallanes; pero no temamos, que el espíritu de Bolívar no ha muerto; él vela desde el azulado cielo de nuestra patria; y así como ayer acompañó á nuestros padres para conquistar la libertad, así también hoy, sabrá guiarnos al campo de la victoria, si fuese necesario, para conservarla.

"Dignos, señor ministro, aceptar los sentimientos de adhesión y simpatías de los ecuatorianos residentes en esta

capital, que gustosos secundamos la conducta levantada y patriótica de nuestro gobierno."

El Excelentísimo señor Tanco, rodeado por los más connotados miembros de la colonia colombiana, contestó así:

"Señores:

"Os agradezco inmensamente, en nombre de Colombia, esta sincera y espontánea manifestación, con la cual habéis secundado al jefe de vuestra patria, y os habéis asociado al unánime y patriótico sentimiento de reprobación que germina en todo corazón sud-americano por la apostasía de los habitantes de Panamá, al haberse "No me sorprende vuestra actitud, porque estoy perfectamente convencido, como lo está mi patria, de que aún conservaréis vivo el recuerdo de los días esplendorosos en que, colombianos y ecuatorianos, formamos juntos una sola nacionalidad que supo cubrirse de gloria en defensa de la libertad de un mundo."

"En estos momentos de prueba, Colombia cuenta con la justicia de su causa y con la altivez y la energía de sus hijos que unidos todos, y ovidos de disensiones políticas, se han agrupado, entusiastas, bajo la sombra del pabellón nacional, resueltos á ir al sacrificio para mantener inalterable la preciosa herencia que legó Bolívar y que algunos seres desnaturalizados, oliscados por el brillo del oro extranjero, han manchado con el estigma de la traición y de la perfidia.

"Las palabras que acabáis de dirigirme, señores, á nombre de la honrada y laboriosa colonia ecuatoriana residente en Lima, las recibo con especial complacencia, y me prometo transmitir las inmediatamente á mi gobierno, que las aceptará como prenda segura de vuestra hidalguía."

TERMINADA la manifestación, el señor Tanco, sumamente emocionado, me dijo: "No sé, al sabremos jamás los colombianos pagarles debidamente la actitud asumida por ustedes y por su Gobierno. Voy á darle algo que quisiera les pueda servir."

Fuimos en seguida obsequiados con una copa de champaña, entre mil comentarios y frases del más puro patriotismo, y al salir me ofreció el señor Alfredo Flores Casamayo, Fernán García Droust, Arceles Zambrano, y otros ecuatorianos, el Ministro colombiano me entregó el Tratado Pedemonte-Mosquera, diciéndome: "me lo devuelva mañana."

Y, fui en seguida con el precioso documento á casa de nuestro Ministro, el señor Augusto Aguirre Aparicio, lo copié inmediatamente y lo remití al señor Gobierno, copia que debió haber llegado á Quito, en la primera quincena de Diciembre de 1903.

Hasta aquí los hechos.

Vamos á las reflexiones.

Cual fue la primera copia del Tratado Pedemonte-Mosquera que llegó á poder de nuestro Gobierno para que la utilizara, en bien del país, en esos momentos que con tanto ardor se discutía la cuestión límites?

¿No fuera yo un traidor á la Patria al teniendo un documento de la importancia de ese Tratado lo hubiere guardado años ha, exponiendo así la causa nacional, por ignorancia, egoísmo, ó mala fe?

¿No merecería yo el dolo que de la historia ha recibido el conde don Julián, en los momentos solemnemente de la Patria, al necesitar para su triunfo un documento, lo vendiera, abusando de la necesidad de él para exigir mayor precio?

¿No fuera yo un traidor de lesa patria y un criminal contra mi Gobierno, si de su agente en el exterior para velar por los intereses patrios, ocultase un documento relacionado con mi país?

No he discutido, pues, la primera posesión del Tratado Pedemonte-Mosquera, discuto la primacía en haberlo obtenido y entregado á nuestro Gobierno para la defensa nacional, sin interés alguno en condiciones preteritas.

¿Que si el señor Francisco X. Aguirre jugó ofreció á un amigo copia de algunas partes de la Memoria Secreta, no hay lugar á duda, pero, se copió el Tratado Pedemonte-Mosquera, ó sólo las observaciones que de él se hacían, para interesar al Gobierno en la adquisición?

Discusión, amarga y larga, para algo no es que nos hemos amparado en estos días y que termino hoy reservándome terciar en mejor ocasión.

F. Talbot.

## Últimas noticias del cable

### CHILE

Valparaiso, Marzo 26.—El Consejo de Estado ha resuelto llevar á práctica el tratado de Acuña, tan pronto como sea posible, sin tomar en cuenta la actitud disfrazada del Perú. Los periódicos publican la nota enviada al Perú por el Gobierno de Chile, proponiéndole la celebración de plebiscito. Se dice que en la nota enviada ayer por este Gobierno del Perú, se le recuerda por más de cien veces que el tratado de Acuña trans-

fería los territorios de Tacna al absoluto dominio y soberanía de Chile, sin limitación alguna, que se especificaba en la celebración de un plebiscito en el término de diez años de la dominación chilena y que el año no se ha verificado es debido á las absurdas restricciones del Perú para que el plebiscito no fuera población. La nota concluye haciendo mención que ahora que está próxima á completarse un siglo de existencia de la República de Chile, sinceramente desea tributar á sus fundadores un homenaje renovando en el Perú la amistad que ellos dejaron y que se interrumpió posteriormente á causa de ciertas vicisitudes, sin que se haya extinguido por completo. Que Su Excelencia vea en esta proposición el espíritu de justicia que nos anima y con firma nuestro propósito, prestándole atención á la demanda por nosotros presentada, nos los conceptos dítimos de la nota aludida.

### ESTADOS UNIDOS

Washington.—Se ha presentado á la Cámara del Senado un proyecto modificando la ley de quiebras que está actualmente en vigencia.

New York.—Se hacen preparativos para celebrar un gran banquete el 25 de Abril, en honor de Sir Ernest Shackleton, el hombre que ha legado más cerca al Polo Sur y el Comandante Robert E. Peary, descubridor del Polo Norte. Bate banquete, en que tomarán parte 30 sociedades científicas y varios clubes, se les ofrecerá á los exploradores, la víspera de la partida del comandante Peary para Londres, á donde va con el objeto de recibir la medalla de oro que le ha otorgado la sociedad geográfica de ese lugar.

El banquete se celebrará en el hotel Astor.

Kinston.—Como resultado de un terremoto ha desaparecido el islote Ma vor, perteneciente al grupo de islas en Morant Key, al este de Jamaica. El islote en referencia se hundió siete metros sobre su primitivo nivel, pero no ocasionó desgracia alguna, pues sus pocos habitantes que se dedicaba á pescar buenos de tortuga, se encontraban ausentes ese momento.

## ¿Sufre V. del Estómago?

¿No tiene V. apetito? ¿Digiere con dificultad? ¿Tiene V. gastritis, gastralgia, disenteria, alura del estómago, náuseas, vómitos, acidez, anemia, etc. diáspora, una enfermedad del estómago? ¿No tiene V. náuseas al levantarse, tiene la lengua sucia, mal olor de aliento, está bilioso, tiene agua de boca? ¿Después de las comidas, tiene V. eructos, gases, pirosis, vómitos, pesadillas de cabeza, rubidos en los ojos, sofocación, opresión, palpitaciones, etc.?

## DISPEPSIA

y dolores al vientre, á la espalda, vómitos, diarreas, etc. Se alivian V. con facilidad, está febril, se irrita por la menor causa, está triste, abatido, evita el trato social, teniendo por la noche ensueños, sudor agitado, respiración difícil, y Ningún remedio, ningún remedio ha podido curar á V. Consulte V. con su médico y le recetará el ELIXIR ESTOMACAL de SAIZ de CARLOS (francés) y recobrará la salud. En las boticas de París, Madrid y Serrano, 30, MADRID. Se vende por correo helado á quien lo pide.

## La Carga es Excesiva



Los extraordinarios esfuerzos que tienen que emplearse en la lucha por la existencia afectan los riñones y causan nueve décimas partes de los achaques y sufrimientos de la humanidad.

La gente ocupada, aquellos que trabajan mucho y descansan poco, que piensan mucho y duermen poco, son los que sufren más los riñones.

Al estar demasiado á los riñones se congestionan y supuran; perturbados é impedidos en su gran obra de filtrar la sangre.

La gente ocupada, tanto hombres como mujeres, suelen abandonar y no se aperceben de que sus riñones están enfermos. Apesar de achacos y dolores y de ciertos urtiños, continúan en sus excesivas tareas hasta que los riñones tienen que renunciar.

Toda vacilación ó aplazamiento para los que sufren de los riñones es de malas consecuencias. Deben, ó proceder á curarse los riñones ó seguir en decadencia hasta la fatal Diabétis ó el Mal de Bright. Los primeros síntomas si se descubren en sus comienzos, los riñones le curarán á V. Este gran específico ha devuelto la salud de un modo completo y permanente á miles de pacientes, como lo comprueban sus declaraciones.

Obsérvense los síntomas de las enfermedades de los riñones. Reconocerse en el dolor de espalda, lomos ó cintura, una señal de peligro. Análisis de los riñones á desmenuarse sus funciones. Curados cuando están enfermos.

Otros síntomas manifiestos de que los riñones están enfermos son: dolores, resaca y hinchazón en los miembros; la sintomatología de la orina, unas pocas puntas y otras invaginadas mediante ciertos experimentos, nacimiento de las ojeras, hinchazón, vómito á color encarnado, falta de energía, viciosa de olor á puntas, etc.

Al sentir cualquiera de esos síntomas no deje V. aplazar, sino recurra en el acto á las Píldoras de Foster para los riñones.

## COMPLETO RESTABLECIMIENTO

El señor J. Aquino A. Juan, comerciante establecido en Santa Rosa, provincia de El Oro, nos escribe en las siguientes términos:

"Entre tres meses de tratamiento con las Píldoras de Foster para los riñones he logrado el completo restablecimiento de mi salud."

Las Intimas que aquejaban al señor Juan, según datos que tenemos á la vista eran: Aliento en la orina y está en muy mala condición en todos sus aspectos, pesados dolores de espalda y tórax, en todos los músculos é indispocion general en los riñones y vejiga.

## LAS PILDORAS DE FOSTER PARA LOS RIÑONES

De venta en las boticas. Se envía muestra gratis, franco porte, á quien la solicita. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y.; E. U. de A.

## La Casa Americana

GUAYAQUIL Y QUITO

Cueros frescos y secos

Pagamos siempre los mejores precios.

ANDEAN TRADING CO. Marzo 24 872 - Y. N.

# CIGARRILLOS PROGRESO-elaboración higiénica a vapor

## Un Alimento Poderoso

EL Aceite de Hígado de Bacalao no contiene principios activos como pretenden algunos fabricantes de medicinas secretas.

Es un alimento como la leche, y los huevos, por ejemplo; y de la misma manera que a nadie que tenga que alimentarse con leche y con huevos se le ocurriría sustituir estos alimentos con cosas que se dijese contener sus principios activos, así aquellas personas que para nutrirse y engordar tienen por necesidad que tomar el Aceite de Hígado de Bacalao, deben de tomar el mismo aceite y no esos preparados secretos que se dicen estar compuestos de sus principios activos.

La parte nutritiva del aceite de hígado de bacalao, es decir, lo que hay en el aceite que fortalece y engorda, es la grasa especial que el aceite contiene en su combinación natural.

Es, por tanto, un error de los enfermos tomar botellas y más botellas de esos preparados que se anuncian como preparaciones sin sabor, compuestas de los principios activos del Aceite de Hígado de Bacalao, las que no contienen ni una sola gota del aceite y no son otra cosa que mezclas de substancias extrañas a él, en las cuales predomina el alcohol y que carecen en absoluto de todas las propiedades que han hecho del Aceite de Hígado de Bacalao el alimento más poderoso que existe.

Los enfermos atacados de Tisis, de Anemia, de Escrófula, Raquitismo y otras afecciones que exigen el uso continuado del Aceite de Hígado de bacalao, como alimento, deben siempre tomar

## La Emulsión de Scott

que está compuesta del aceite más puro y que ha sido recomendada por más de 35 años por todos los médicos del mundo como la única forma en que debe tomarse el Aceite de Hígado de Bacalao, por ser así mejor tolerado por el estómago, más digerible y más asimilable, y que permite el uso libre del Aceite de Hígado de Bacalao tanto en las estaciones frescas del año como en las de riguroso calor, sin perjuicio para las funciones digestivas del enfermo.



SCOTT & BOWNE, Quilicura, Nueva York.

### importante Prevencion

DE LA ACREDITADA FABRICA A VAPOR DE CIGARRILLOS EL PROGRESO

La imitación de sus cajetillas y el amparo que buscan asimilando su recomendado nombre algunas fábricas de cigarrillos establecidas en Guayaquil y Quito, le hacen prevenir a sus clientes, que para garantizar su legitimidad, cada cigarrillo lleva un timbre de forma elíptica con la inscripción:—FABRICA A VAPOR EL PROGRESO. Junio 1° 675—v. 30

### The Quito electric Light and Power Co.

ha trasladado sus oficinas a la Carrera de Bolivia N° 29 frente a la Gobernación.

#### Y RECUERDA A LOS PENSIONISTAS DE LUZ:

Que los pagos deben hacerlos anticipadamente, hasta el 10 de cada mes, en la oficina Central, y que, al no hacerlo así, se le cortará la corriente, sin mas aviso, de conformidad con el contrato que firmaron;

Advierte que cualquier contrabando de luz, ya sea tomando luz sin tener el contrato respectivo, aumentando focos, o sustituyendo unos por otros, sera perseguido en conformidad con las leyes, y también se suspenderá la luz;

No se hace ninguna instalación, pequeña o grande, si su valor no ha sido pagado anticipadamente.

Las ventas de toda clase de materiales se hacen únicamente al contado.

## HOTEL GUAYAQUIL

Es el preferido por el notable número de las personas de seriedad y distinción que visitan este puerto, así duda porque la corrección de su servicio, la esmerada limpieza de sus habitaciones, su inmejorable comida a la francesa, y sus costosas instalaciones de electricidad y tela de alambre para preservar a los viajeros de las picaduras de los mosquitos, procurándose al mismo tiempo ventilación y confort, le han proporcionado la justa reputación de Hotel de primera clase, y por consiguiente, de único en su género en esta ciudad. Departamento independiente con baño y W.C. para familia y agentes viajeros.

Desde que se construyó este Hotel, no ha ocurrido en él un sólo caso de fiebre amarilla ni de bubónica. Martin Artieda, 797—v. 6 m. Guayaquil, Junio 23 de 1909.

DESEA USTED FUMAR BUENOS CIGARRILLOS DE HEBRA?

PUES pida usted la marca FULL SPEED de la acreditada fábrica de cigarrillos El Progreso.

Julio 1° 677—v. 30

### Dinámica Social

Generalmente se cree que son las ideas las que encienden las pasiones y promueven las luchas políticas, dando, finalmente, el triunfo a uno ó otro partido. Este error ha hecho perder mucho tiempo en la propaganda de las ideas abstractas, trabajo absolutamente infructuoso: las ideas se han marchado por la historia dando tumbos, á merced de todas las circunstancias. La realidad consiste en que las ideas políticas no son ni una causa ni una directriz de los feroces políticos, sino una consecuencia y una resultante de la combinación de las fuerzas sociales.

En cualquier período histórico existen todas las ideas políticas elementales. Ocurrir que en uno de los períodos la propaganda de cualquiera de esas ideas es eficaz mientras que en otro la misma propaganda es inútil y proterea. Por ejemplo la idea liberal en el siglo XVII condujo al catolicismo. En la mitad del siglo XIX llevó á la Presidencia del Consejo. ¿Por qué esa diferencia de resultado? Porque las circunstancias del medio social—se dice—eran distintas. (Cules son esas circunstancias, en un caso, hostiles y en otro, favorables?) Y se vuelve á repetir: las ideas reinantes. Hé aquí el error. Nos encerramos en un círculo vicioso para que la propaganda liberal dé resultado es preslo—según esa razonamiento—que el ambiente está saturado de ideas liberales. Pero entonces no hace falta y la propaganda liberal. Lo que no han reflexionado los pensadores sobre lógi-co de esa explicación.

La diversidad que se advierte en la propaganda de una idea en distintos períodos es de "fuerza" expansiva de esa idea. Las circunstancias que varían han de guardar también analogía de naturaleza con ese cambio de "fuerza". El vigor de cada una de las partes es derivación de la energía (proporcional de las fuerzas sociales de que respectivamente son expresión y representación en la vida pública. Por tanto, el arte de dirigir un pueblo supone el conocimiento exacto de la dinámica social. Esto es que ignoran nuestros políticos, así liberales como conservadores, es ahí en falta de orientación en el Gobierno.

La dinámica social tiene en todos los países tres resortes elementales: una fuerza de agresión, por lo común revolucionaria, vinculada en el proletariado; una fuerza de resistencia constituida por las clases rentistas y los organismos de defensa social; el clero, la magistratura y demás cuerpos cerrados cuya existencia es idéa a la inmovilidad de Estado, y las creencias parasitarias de esas clases y un terreno de conciliación, consistente en la clase media. A cada uno de estos tres grupos sociales corresponde un carácter propio de la vida pública: á los obreros el revolucionario, en la forma republicana, socialista ó anarquista; á la clase media el liberal; á las clases ricas, burocráticas y parasitarias, el absolutista.

A partir de este sistema se explican con perfecta claridad política; algunas veces de la historia política; algunas veces de las clases sociales. Mico tras no ha habido más que rentistas y organismos de defensa social frente á un inmenso proletariado, la vida pública se elevó sobre la tiranía, al grito de la revolución. Ejemplo, la España de Luis XIV y Austria; la Francia de Luis XIV y la Rusia contemporánea. Cuando la clase media verdadera, que es la caracterizada por fundar la vida económica sobre los frutos de un trabajo libre del apremio del hambre ó sobre el manejo "directo" del capital, grande ó chico, ha comenzado á desarrollarse, los partidos liberales principian á crecer. Este ha sido el fenómeno general en el siglo XIX.

En todas partes se ha formado una numerosa clase media; ella trajo el triunfo de la libertad, terreno en que se han conciliado la revolución y el absolutismo. (Concluirá)

Rechuse los substitutos, no hay más que un PAIN KILLER, el de PEABY DAVIS.

CASA EN VENTA Se vende una casa bonita y nueva, bien construida, situada en la carrera de Ambato, frente al Retiro, junta á la quinta del señor José María Jijón Bello de propiedad de Sr. Baltazar León; la mencionada casa tiene frente: el uno á la carrera de la Magdalena, el otro para el carretero nuevo que conduce á Chiriquí y tiene bonitas vistas de los corredores. A la estación del tren la persona que interese puede entenderse en la misma casa. Marzo 14 676—v. 15

### EGOS SOCIALES

#### Felices Pascuas:

Aun cuando las circunstancias no son para pensar en otras cosas que en la Patria, EL TIEMPO saluda á sus lectores y les desea unas muy felices pascuas.

#### Enfermos:

Algunos mejoría ha experimentado el señor General doctor Emilio María Terán. —También sigue adelante la mejoría del señor Julio Miguel Pérez.

#### Viajeros:

Por el tren de ayer, con dirección á Guayaquil, salieron los señores siguientes: Excmo. Ministro de Prancia señor Bobot D'acouture, don Giacomo Radicionelli, Conde de Italia y Miguel Angel Eudara.

#### Los desamamos buen viaje:

—A Riobamba salieron los señores Fernando Falcoi y Julio C. Noboa, y para Ambato la señora Rosa G. de B'ndara.

#### Defunción:

El miércoles último en Letacocha ha fallecido, después de larga y dolorosa enfermedad, el señor don Fernando Terán persona muy apreciable de cho lugar. A sus deudos los enviamos nuestra nota de condolencia.

### PERMANENTE

A todos los que deseen ingresar á la Logia Bolívar, se les informará en esta Imprenta con quien deben entenderse.

Condiciones indispensables: Creer en Dios y en la inmortalidad del alma.— Antecedentes y conducta intachables.— Tener profesión ú oficio y ser presentado y garantizado por algunos de los Miembros.

### AVISO

En la agencia de "El Grito del Pueblo" se vende á \$ 1,20 ejemplar.

EL "CURSO DE INSTRUCCION MORAL Y CIVICA"

POR F. DE P. SORIA,

texto adoptado para las escuelas de la República.

Marzo 23 65—v. 20

### CRONICA

#### Terneros y novillos

Con motivo de las pascuas muchos hacendados, siguiendo una costumbre reiterada, han remitido á los conventos y casas de beneficencia algunos ejemplares de estos bichos, que suelen proporcionar algunos sustos por las calles de la ciudad.

#### Siempre lo mismo

Volvemos á ocuparnos, por centésima vez del estado de de-a-se-o en que se halla el leonceloso puente de la Carrera de Venezuela, pues parece que por ser lugar jamás adosa la escoba de los agentes encargados del aseo público. La Municipalidad, para extinguir ese foco de infección que pudiera atacar contra la salud tanto de los vecinos de dicho puente como de los transeuntes, debió diente alguna medida eficaz.

#### Curioso

Era digno de ver el espectáculo que dió esta mañana una vaca que se había desmanado de una partida de bichos que, con motivo de pascuas suelen entrar á la ciudad á casa de varios particulares.

Los granjeros al ver al animal, se asaron con el aseo y allá te van lanceos y más suertes del gran arte de Lagartijo. Felizmente no hubo desgracia alguna que lamentar.

#### A Riobamba

El lunes próximo emprenderá viaje á Riobamba los profesores y alumnos del Instituto Normal de varones de esta ciudad, en virtud de la gracia concedida por el Supremo Gobierno.

#### Retreta

Muy lindas resultaron las que las bandas de los cuerpos dieron en las dos noches anteriores, y á las que fueron á escuchar multitud de personas que paseaban difícilmente por entre los jardines del parque de la Independencia desde.

#### Ceremonias religiosas

Muy solemnes han resultado las que se han celebrado en estos días, habiendo, des de distinguido en el sermón de las tres horas el sacerdote franciscano Antonio Isasi y el presbítero Escalante, que con mucho tino y con frase adecuada rememoran la tragedia del Calvario.

#### Concertos

Tanto los miembros de la simpática sociedad Behovece, como los del "The Sextet London", se proponen dar conciertos de las mejores obras musicales de su abudante y selecto repertorio, con el objeto de ofrecer los fondos para la defensa nacional.

No podemos esperar otra cosa de estos nuestros compatriotas.

#### A Pomasqui

A este vecino pueblo se dirigió mañana los jóvenes que forma el regimiento de artillería N° 4, con el equipo completo de campaña y haciendo

un servicio de seguridad en su marcha, al mando de u primer jefe el señor Coronel don Nicolás F. López, con el objeto de adiestrarse un tanto en lo de marchas forzadas que suelen ser frecuentes en campaña.

Aplicamos con entusiasmo tanto de los jóvenes como de sus entusiastas instructores.

**Exito del concurso**  
En el organizado por el representante de la casa Barclay y Cia. el señor Capitán Luis Alberto Durán alcañán, en las milicias del primer concurso, en una medalla de oro. La medalla de champagne, que se destapó en el mismo campo y que fue obsequiada á algunos concurrentes, se la gauden en su lid el señor Enrique Troya.

Felicitemos por nuestra parte á estos diestros tiradores.

**Estrofas patrióticas**  
Hemos recibido las que ha publicado en Talcañán la señorita Marifina Acosta, y que están dedicadas á la Junta Patriótica del Carchi, y en las que dirigiéndose á todos los ecuatorianos dice:

"Castigad en seguida al enemigo  
Que buyó cobarde en Tarqui á tu pre-  
(cia)  
Ese campo glorioso es el testigo  
De su ningún valor, de su impotencia"  
(cia).

**Teatro Sucre**  
Para estas noches está anunciada una espléndida función del teatro métrico y se desarrollará, entre otras películas, la sensacional de la inundación de París, por desbordamiento del Sena, y que tantos millones de pérdidas ha causado.

Si se trata de gozar, no habrá como dejar de asistir estas noches al teatro.  
Para mañana el martes, y para el martes la gran función en beneficio del Comité Patriótico del Pichincha, para el cual pedimos la concurrencia de todos los quitoños, pues se trata de favorecer una causa santa: la defensa de la Patria.

**Manifestaciones de simpatía**  
Los últimos acontecimientos ocurridos entre el Perú y Chile han excitado una vez más los sentimientos del pueblo ecuatoriano en Guayaquil y Riobamba, donde se han verificado reuniones patrióticas en favor de la nación de la Batalla Saliterra, que ya no puede seguir constreñido en los juegos del Perú al tratarse de asuntos de importancia.

Para mañana anunciase en esta Capital un gran meeting que manifieste la simpatía del corazón de los quitoños por los hermanos caribinos de Chile, á quienes reconocemos el derecho y la justicia que les asiste.

**A la Argentina**  
Se asegura que el señor doctor don Alejandro Cárdenas será nombrado por el señor General Presidente de la República, para representarnos en las grandes fiestas con que se prepara esta Nación, para celebrar el primer centenario de Independencia.

**No tiene fin**  
Por mucho que se desee, es no sólo difícil sino imposible que se termine para el día 24 de Mayo venidero, el relleno de la quebrada de Jerusalén, como lo tiene ofrecido el señor Presidente del Ilustre Ayuntamiento de esta Capital.

Insistimos en la necesidad de la conclusión de esta obra que, de seguir así, lleva trazas de estar terminada para las Kaledas gringas.

**Todo el Mundo lo Sabo**  
"Es un hecho bien conocido que la alimentación fidedigna y completa de los alimentos es de la mayor importancia en el tratamiento de las enfermedades crónicas, de las cuales la tisis pulmonar es el tipo más completo. Se sabe también que el aceite de hígado de bacalao, perfectamente emulsionado, es uno de los mejores reconstituyentes y por eso es el más distinguido de los preparados prescritos hoy las emulsiones de aceite de hígado de bacalao, pero sin la adición de creosota ó guayacal ó otras substancias irritantes que puedan ocasionar el desorden de las funciones digestivas."

"De todas las preparaciones de aceite de hígado de bacalao, siempre receto la preferencia Emulsión de Scott, que preparan los señores Scott & Bowne, de Nueva York.—D. A. W. Parsons, México, D. F., México.

### NUESTRA LABOR

Como estímulo por parte de la prensa, reproducimos el artículo de fondo de la revista juvenil "Bolas y Boladas" que publica algunos alumnos del Instituto Nacional Mejía, como mero ensayo de iniciativa propia de ellos y exclusivamente individual. En ella han puesto las manos, material é intelectualmente, sólo dichos alumnos, encargándose ellos mismos de la misma labor tipográfica, corrección de pruebas y acopio de elementos útiles estudiantiles.

Es muy consolador que el amor al estudio y á las tareas literarias les haya impulsado á estos útiles ejercicios. Aplaudimos los primeros pasos de los jóvenes del Mejía que, al

